

QUINTA PARTE LOS VIAJES NO GUERREROS DEL LIBERTADOR SIMÓN BOLÍVAR

JORGE VALENCIA CARO

PRESENTACIÓN

Bolívar, el Hombre de las Dificultades, que amó, sufrió, gozó y guerreó, también nos deja algo de sus viajes por Europa, joven y ya maduro. Sus inocentes cartas a su tío, las cartas a Santander sobre su viaje al Perú, nos muestran una gran sensibilidad.

El testimonio salido de sus 2343 cartas (unas de su puño y letra; otras –la mayoría– dictadas a O' Leary) escritas entre el 20 de marzo 1799 y el 11 de diciembre de 1830, y sus anécdotas, nos presentan otra cara de su vida: el Bolívar Viajero.

LOS VIAJES NO GUERREROS DE LIBERTADOR

CRONOLOGÍA

«La historia que se hace y no se escribe, corre el riesgo del olvido implacable. Sir Winston Churchill

1783

Nace el jueves 24 de julio, en Caracas. Su padre, Juan Vicente, muere el 16 de enero de 1786 y doña María de la Concepción Palacios y Blanco, su madre, fallece el 6 de julio de 1792.

1799

Primer Viaje a Europa. Escalas en México y Cuba durante la escala en el puerto de Veracruz, México, en carta fechada el 20 de marzo escribe a su tío Pedro Palacios: «...

Vsted no estrañe la mala letra pues lo hago medianamente pues estoy fatigado por el movimiento del coche en que hacabo de llegar, y por ser muy ligera... » (BOLSIM 1).

«...Yo me de senbarqué en casa de Dn. José en casa de Dn. Donato de Austrea el marido de la Basterra quien me mandó recado en cuanto llegue aquí me fuese a casa y con mucha instancia y me daba por razón que no había fonda en ese puerto...» (BOLSIM.*1).

Es su primera carta; pero, su ortografía, no era muy buena que digamos. Tenía 16 años (Véase además, 1828 BOLSIM. 1621).

1800

Está en Madrid. Toma clases con el Marqués de Ustáriz. Conoce París.

1801

De Madrid parte para Bilbao, a estudiar francés un 20 de marzo a las 10 de la noche. «...Puede Vmd. escribirme a aquel pueblo cuando guste y ocurra...» (BOLSIM. 3) escribe a su tío don Pedro Palacios desde Madrid. Permanece allí hasta el mes de diciembre.

Desde Bilbao, escribe el 23 de agosto su tío: «...Mi matrimonio se efectuará por poder en Madrid, y después de hecho vendrá don Bernardo con su hija Teresa Toro, con quien casará el 26 de mayo de 1802- para embarcarnos de aquí en un neutral que toque en Norte América...» (BOLSIM. 4).

En dicha carta, fechada el 23 de agosto de 1801 a don Pedro Palacios, señala además :

- «...He recibido con el mayor gusto que es de imaginarse, la de Vd. del 11 de este,
- ...». O el correo era muy rápido o hay una equivocación. Porque del 11 de agosto de 1801 al 23 de agosto hay doce días.

1802

En enero 13 está en Bayona, La Coruña, España.

Viaja a París a presenciar las festividades derivadas de la firma de la paz universal.

En el mes de julio, en el barco San Ildefonso, regresa con su esposa a Venezuela, a atender sus haciendas.

1803

El 22 de enero muere en Caracas, doña Teresa Toro.

El 23 de octubre, está nuevamente en España y pasa cuatro años en el viejo continente.

Permanece una temporada en casa de sus suegros en Madrid.

Sigue a París. Se encuentra con don Simón Rodríguez e inician un largo viaje que les lleva a Roma (DESOLA. 83).

1804

En carta a don Jsp. Manuel Jaen escribe desde Cadiz: «...Cada día tengo más ancias de ber en Ceuce una hermosa hacda de Cafeé, por que es un fruto este que infaliblemente ha de tener buen precio... .Yo lo paso bien acá y deseo a Vmd. mil prosperidades, mandando en tanto lo que guste...» (BOLSIM. 10).

Hacia octubre, ya está en París, y escribe sus primeras cartas en francés. «...Bolívar llevó en París una vida de lujo y placer...». Desde muchacho sintió deseos de recorrer el mundo y supo valorar para estructurarse en giras por el Viejo Mundo (MUÑOZ HECT. 83).

Perú de La Croix cuenta en su diario: «... se electriza su excelencia, cada vez que habla de sus viajes a Europa; se conoce que ha sabido aprovecharse de sus observaciones... » (MUÑOZ HEC. 83).

El día domingo 2 de diciembre, asiste a la coronación de Napoleón.

1805

«...Por allá en 1805, Bolívar andaba en Italia. Las pasiones amorosas golpeaban al alma del joven Simón...» (MUÑOZ HEC. 83).

El jueves 15 de agosto, efectúa el juramento del Monte Sacro.

Diciembre 27. Se inscribe en la logia masónica francesa denominada de «Saint Alexandre d' Escosse» de París, del rito escocés.

«... en Milán, Italia, se enamora de una amiguita del poeta Manzoni...» (MUÑOZ HECT. 83). «...después siguió por Italia, y buscó otros amores...» (MUÑOZ HECT. 83).

1806

Se sabe que estaba en París el 21 de julio.

1807

Desde Hamburgo, se embarca para América de regreso a Venezuela. (DESOLA. 82).

Bolívar tocó el 1.º de enero en el puerto de Charteston, Estados Unidos. Recorre Boston, Philadelphia y Washington.

1810

Parte en misión diplomática para Londres el día sábado 9 de junio. Allí conoce a Francisco de Miranda. Regresa a Caracas el 5 de diciembre de 1810.

1812

Un 1.º de septiembre parte a Curazao en su primer exilio. Permanece allí algunos meses.

1815

Un miércoles 10 de mayo, decide embarcarse a Jamaica en exilio voluntario. Unos días antes de su salida, el domingo 24 de diciembre: «... supo que la dueña de la posada en que estaba alojado con el General Pedro Briceño Méndez y sus edecanes Rafael Paz y Ramón Chipia, había insultado a este último. No solo reconvino fuertemente a la señora, sino que



decidió mudar de alojamiento...» (MUÑOZ HEC. 83).

«... Asegurado el nuevo alojamiento, Bolívar tomó un coche y fue a comer a una casa de campo de un negociante que había invitado... Eran las doce de la noche cuando Bolívar que no fue directamente a la nueva posada, sino que acudió a la vivienda de una linda dominicana, Luisa Crober con quien tenía relaciones...» (MUÑOZ HEC. 83). Este hecho, le salvó la vida.

1819

«El 19 de junio Simón Bolívar se hospedó en la casa solariega de don Juan José Leiva, en Cerinza, Boyacá» (MUÑOZ HEC. 83).

1820

A finales de mayo, el Libertador está en Cúcuta Villa del Rosario: «...cuando en 1820 Simón Bolívar permaneció en Cúcuta gozando del algún reposo...».

1821

El 2 de enero el Libertador, en señal de agradecimiento, visita el santuario de Nuestra Señora de Chiquinquirá.

1822

Conoce en Quito a Manuelita Sáenz.

1824

Viaie al Perú v al Alto Perú.

Lima, el martes 7 de diciembre hasta el viernes 8 abril de 1825.

«Yo amo a ese hombre con locura.
Fue mi maestro, mi compañero de viajes y es un genio, un portento de gracia y de talento para el que sabe descubrir y apreciar...».
SIMÓN BOLÍVAR
Carta a Santander
1824

Humachuco, Perú, refiriéndose a su maestro

1825

Abril 8 Lima; 20 Abril Ica; 26 de abril Nasca; 28 de abril Yauca; Ocaña mayo 8. El 12 de mayo está en Arequipa, y en carta a Santander, el 20 de mayo, expresa: «...he llegado a esta ciudad hace ocho días: el país es bello y las gentes agradables... Las reliquias de Lima son preferibles a la esplendidez de Arequipa. Esta ciudad es una gentil pastora, y Lima, una hermosa matrona, despojada por los ladrones y un poco maltratada por el tiempo.... Luego pasaré al Cuzco con la mira de visitar el Templo del Sol, las ruinas de los incas, y arreglar aquel departamento que no debe estar muy en el orden. En agosto pasaré al Alto Perú...» (BOLSIM. 886).

1825

El 27 de junio, en una relativa pausa de la campaña del Alto Perú, está en el Cuzco. El viaje, saliendo de Arequipa el 10 de junio al Cuzco, le había tomado diecisiete días.

Permanece en el Cuzco hasta el 28 de julio y sigue a Puno a donde llega el 5 de agosto, después de pasar por Tinta, junio 29; Lampa agosto 3. Sale de Puno con destino a la Paz el 9 de agosto.

Está en Copacabana, Bolivia hacia el 13 de agosto; sigue al Desaguadero y de allí, a la Paz, en la que permanece aproximadamente hasta setiembre 20.

En setiembre 25 está en Oruro; en Potosí el 10 de octubre 10; y en Chuquisaca permanece desde el 5 de noviembre hasta el enero 9 de 1826.

En una carta suya a Santander, fechada en Potosí el 21 de octubre de 1825, manifiesta: «...Tengo idea del "VIAJE" del señor Mollien, que hace a usted justicia sin restricción, y a los demás les da más o menos duro. Me alegraré de ver este "VIAJE"...» (BOLSIM. 972).

¿Qué quería decir Bolívar a Santander, con la palabra Viaje en mayúsculas y entre comillas?

Desde Chuquisaca le escribe a Santander el 11 de noviembre: «...he llegado aquí hace ocho días y sido recibido con una elegancia y una gracia digna de la antigua Grecia...» (BOLSIM. 988). Desde el mismo lugar, y con fecha 27 de noviembre, escribe a Santander:

«...He visto el extracto de Mollien y las notas que Vd. ha tenido la bondad de hacer poner a sus observaciones...» (BOLSIM. 1017).

1826

El 22 de enero está en Oruro. Desde allí, escribe al General Sucre: «... Ayer en la tarde, llegué a esta ciudad y descanso hoy para seguir mañana a Arica donde nos aguarda el Chimborazo...» (BOLSIM. 1024).

1826

El 8 de febrero y desde Magdalena, escribe al Mariscal Andrés de Santacruz: «... desembarqué en el Chorillo.... No puedo dejar de decir a Vd. que cada día estoy más contento en este pueblo...».

Nuevamente en Lima el 15 de febrero. Permanece allí hasta el 4 de setiembre, fecha en la que se embarca para Guayaquil, ciudad en la que permanece hasta finales de setiembre.

Está en Quito el 29 de setiembre hasta el 4 de octubre; en Ibarra el 6 de octubre; en Pasto el 14 de octubre; en Popayán el 26 de octubre; en Neiva el 5 de noviembre y en Bogotá el 15 de noviembre.

El viaje, según el mismo Bolívar, en carta al general Urdaneta fechada en Bogotá el 15 de noviembre, le había tomado dos meses y medio. «...Mi querido general: a los dos meses y medio de salir de Lima, llego por fin a la capital de Colombia...» (BOLSIM. 1209).

Visitael Salto de Tequendama y: «...entusiasmado con esta maravilla de la naturaleza, no pudo contenerse, y saltó con las botas herradas de campaña y espuelas a una piedra de dos metros

cuadrados que forma como un diente en la boca del abismo...» (MUÑOZ HEC. 83).

El 25 de noviembre saldrá de Bogotá. Está en Tunja el 30 de noviembre.

En Paipa, el 1.º de diciembre: «.. y se hospedó en casa de Tomás Monroy» (MUÑOZ HEC. 83).

Está en Chinácota el 10 de diciembre; San José de Cúcuta el 11 de diciembre; en Maracaibo el 16 de diciembre; en Coro, 24 de diciembre; Puerto Cabello, 25 de diciembre.

En Valencia el 5 de 1827; y, finalmente Caracas enero 8 de 1827.

1827

Permanece en Caracas hasta comienzos de julio; Está en Cartagena desde el 11 de julio hasta el 28 de julio; Turbaco, julio 30; Arjona, agosto 9; Mahates, agosto 10; Barrancas, agosto 12; Mompox 15 de agosto: «...Ayer llegué a esta villa que me ha recibido como tiene costumbre y mañana continúo mi marcha a Ocaña en el bote de vapor que es cómodo y seguro...» (BOLSIM. 1428).

1827

El 6 de septiembre, visita nuevamente el santuario de Nuestra Señora de Chiquinquirá.

1827

Se encuentra en la Hacienda «Fusca» en Cundinamarca desde donde, el viernes 28 de diciembre, escribe al General Diego Ibarra: «... Yo he venido a pasar las pascuas con algunos amigos, me he divertido mucho y, mañana pienso ir a Cipaquirá. (sic)...» (BOLSIM. 1827).

1828

Permanece en Bogotá aproximadamente hasta el 14 de marzo.

Está en Tunja el 19 de marzo. «...Salí, pues el 14 de Bogotá y hoy acabo de llegar a esta ciudad: mañana continúo mi marcha...». Carta al General Páez, fechada en Tunja el 19 de marzo de 1828 (BOLSIM. 1612).

En carta fechada el 29 de enero escribe desde la hacienda «Fusca» a Pedro Briceño:

«... yo debo ir algunos días o meses a Leiva a fin de reponerme para continuar en esta penosa carrera llena de disgustos y dificultades...» (BOLSIM. 1554).

El 21 de marzo está en Paipa. «...hoy me detengo en este pueblo a causa de su buen clima y hallarme algo indispuesto del estómago; pero mañana, continúo mi camino...» (BOLSIM. 1613). Carta al señor José Manuel Restrepo, fechada en Paipa el 21 de marzo de 1828.

Por el 24 de marzo está en Sátiva. En carta al señor Miguel Peña, figura esta posdata: «...no tengo tiempo para más porque estoy cansado...» (BOLSIM. 1619).

El 25 de marzo está en Soatá. De allí escribe a su sobrino Fernando Bolívar: «...Mi querido Fernando: te encargo que te ejercites en copiar el castellano a fin de que curses la letra y te perfecciones en la ortografía pues mi deseo es que vengas a mi lado a servirme en mi correspondencia...» (BOLSIM. 1621).

¿Recordando quizá su ortografía de 1799 y comienzos de 1800?

«En su último viaje a Bucaramanga el Libertador y sus tres acompañantes llegaron a un pobre rancho para descansar un momento...» (MUÑOZ HEC. 83).

Está en Bucaramanga el 31 de marzo, por la fecha de la rebelión del Almirante José Prudencio Padilla, en Cartagena. Permanece allí hasta mediados de julio, reiniciando su regreso a Bogotá, pues decide no seguir a Caracas:

«...Me voy para Bogotá. Ya no voy a Venezuela. Tampoco pienso pasar a Cartagena y probablemente nos veremos muy pronto. ¿Qué tal? ¿No te gusta? Pues, amiga, así soy yo que te ama de toda su alma...», escribe Bolívar desde Bucaramanga, el 3 de abril, a Manuela Sáenz.

El 16 de junio está en el Socorro; el 19 de junio visita por tercera vez el santuario de Nuestra Señora de Chiquinquirá; el 20 de junio en Ubaté; en Cipaquirá (sic) el 21-23 de junio y por último, el 24 del mismo mes, en Bogotá.

1828

El 21 de setiembre escribe al General Montilla desde Bogotá: «...y, como me voy a pasear el domingo en el campo, tengo que decir cuatro cosas...» (BOLSIM. CAR).

En carta al señor José María del Castillo Rada, fechada en Chía el 18 de noviembre de 1828, escribe: «...he llegado a la una de la tarde a este lugar sin ninguna novedad estoy muy contento, porque al fin me veo en el campo...» (BOLSIM, CAR).

1829

Bolívar se encuentra por tercera vez en La Plata, Huila. «...Y los vecinos se aprestaban a celebrar la fiesta de San Sebastián, patrono de La Plata y pidieron a Bolívar que asistiera a las vísperas –19 de enero— muy famosas por el derroche y la belleza de los juegos pirotécnicos.

El Libertador se quedó, se mezcló con el pueblo y compartió la alegría general. En la mañana del 20 de enero montó en su caballo y se alejó para siempre de esa población...» (MUÑOZ HECT. 83).

Su sensibilidad por el paisaje colombiano se manifiesta así:

«...Un día de diciembre de 1829, en ruta para el Norte, divisó al caer la tarde, desde lo más alto del Quindío, o de la Cordillera Central, el espléndido Valle del Cauca. Bolívar pasmado ante tanta belleza exclamó: ¡Oh sí! ¡Ni los campos de la Toscana! ¡Este valle es el jardín de América!...» (MUÑOZ HECT. 83).

1830

El 10 de mayo... «En la población de Facatativá, donde durmieron la primera noche, el general se despidió de sus acompañantes espontáneos

y prosiguió el viaje con su séquito...» (GARMARQ. 89).

«La segunda noche, un lunes la pasaron en Guaduas en una antigua factoría de tabaco convertida en albergue de caminantes...» (GARMARQ. 89). Llegan a Honda el 11 de mayo y se embarca para Santa Marta.

Por razones históricas, no se embarcó en el buque de vapor de propiedad de Juan Bernardo Elbers, que ya estaba funcionando.

Un 25 de mayo, Bolívar y sus acompañantes llegan a Turbaco descansando allí algunos días, para llegar a Cartagena, donde se aloja en «...una casa techada de palma de propiedad del comerciante Kingseller y donde las brisas marinas hacían muy fresca la residencia...» (MUÑOZ HECT. 83).

1830

Junio 1.º. El Libertador estaba esperando el pasaporte para poder salir del país. En carta desde Turbaco escribe a Domingo Caicedo, Vicepresidente de Colombia: «...Todavía me tiene usted aquí, porque no he recibido el pasaporte que usted me ofreció, a pesar de que han venido muchos amigos y dos correos después de mi salida...». Dicho permiso, lo recibe el 22 de junio. (Las Profecías de un Moribundo. Alberto Hinestroza Llanos. Fundación Periodistas Bolivarianos, Santa Marta, enero 2007).

1830

Llega a Soledad en octubre. Continúa hacia el sitio de Sabanilla, alrededores de Barranquilla, donde se aloja en casa de don Bartolomé Molinares.

El 1 de diciembre llega a Santa Marta. Se aloja en la hoy Casa de la Aduana hasta el día 6 de diciembre. «...Luego fue llevado por don Joaquín de Mier, a su finca en las afueras de la ciudad, concretamente, Mamatoco, donde está situada la ya histórica quinta de San Pedro Alejandrino» (HINESTROZA. s. f.). El viernes 17 de diciembre, en horas de la tarde, inicia el viaje del no retorno.

«CARTAS EJEMPLARES»

Esta es la nota que fue atribuida al Libertador Simón Bolívar. La encontré en una vieja revista Selecciones de 1944, en Santa Marta, por el año de 1986. La carta «signada» por Bolívar, es del 6 de diciembre de 1830. Su «destinataria» era su prima Fanni Du Villars.

«Querida Fanni:

... Ha llegado la última aurora: tengo al frente el mar Caribe, azul y plata, agitado como mi alma, por grandes tempestades; a mis espaldas, se alza el macizo imponente de la Sierra con sus viejos picachos coronados de nieve impoluta como nuestros ensueños de 1805; por encima de mí, el cielo más bello de América, la más hermosa sinfonía de colores, el más esplendoroso derroche de luz...».

Hasta aquí el texto de esta nota falsamente atribuida al Libertador. Parece estar datada, por quien la escribió alrededor de 1925, y por alguna razón fue a parar a la Revista Selecciones, bajo el título de «Cartas Ejemplares».

Preocupante sí, que dicha revista no hubiese comprobado la autenticidad de dicha «carta». Pero en toda forma, quien engaño a muchos, hizo una bella alusión a Santa Marta y confirma la frase: «...Dios era samario...».

REFERENCIASBIBLIOGRÁFICAS BÁSICAS

(BOLSIM. N.º—). BOLÍVAR, Simón. Obras Completas. Cartas del Libertador comprendidas entre el 20 de marzo de 1799 al 6 de diciembre de 1830. Librería Piñango, Tomos I, II, III Caracas, Venezuela, s. f.

(DESOLA. 83). PENSAMIENTOS DEL LIBERTADOR. Colección Ameritextos. R. J. Lovera de Sola. Alfadil Ediciones, S. A. Editorial Lafa, Barcelona, 1983.

(GARMARQ. 89). GARCÍA MÁRQUEZ, Gabriel. El General en su Laberinto. Editorial Oveja Negra Ltda. Bogotá. 1989. (HINESTROZA, S. f.) HINESTROZA LLANOS, Alberto, La Coca

(HINESTROZA, S. f.). HINESTROZA, LLANOS, Alberto. La Casa de la Aduana. Magazin Turístico Ltda. Santa Marta. s. f.

(MUÑOZ HEC. 83). MUÑOZ, Héctor. Bolívar en Anécdotas. Biblioteca «El Espectador», Impresora Gráfica, Bogotá, 1983.

L. PERÚ DE LA CROIX. Diario de Bucaramanga. Edición. «Vida pública y privada del Libertador Simón Bolívar», Editorial Bedout, Octava Edición. Medellín, octubre 20 de 1967, página 48 y ss.

